
山居偶遇鄉僑
鄉僑與華僑的區別在
於華僑是居住在海外的
華人統稱，而鄉僑是指

與自己較為親近的華僑；新界是一個特
殊的地區，1898年以前已在此居住的
人，稱之為原居民，為什麼有新界鄉僑
的產生呢？1960年左右因為港英政府在
新界建多個水塘，將大量山水引至集水
區，導致村民無水耕種，紛紛到歐洲討
生活找出路，因而成為華僑，我們親切
地稱為鄉僑。
我近日居住新界鄉郊，山居的日子，
開窗開門即見綠，近山連着遠山，層層
疊疊，內海延着外海，偶有白鷺鷥佇立
沙灘，天地好一片廣闊而寧靜；舉目望
去，只見鬱鬱蔥蔥的樹木，不見人，想
起小時候，我有一個筆名叫綠欣，是
的，我喜歡綠。
選一個天氣好的日子到舊墟買點日用
品，遇上英國鄉僑江水生會長（暱稱︰
水生哥），他告知英國惠東寶同鄉會鄧
桂芳主席也返港，遂相約飲茶一聚。
人，本是群居的動物，離群索居日久，
見到相熟的朋友，難免掩不住些許激
動。茶樓飲茶是香港人日常生活的一項
基本社交文化。
我曾在倫敦親身感受到鄧桂芳女士在
倫敦的華僑界備受尊敬的程度，被視
為大姐大。一個人，特別是一位女
性，能被他人廣受尊敬，一定有她過
人之處，這位人稱芳姐的女士是新界
元朗八鄉七星崗的原居民，上世紀六
十年代末跟隨原居民親友到歐洲謀
生，自此在英國結婚生女，落地生
根，她從一位家庭主婦漸參與社會的

公益事務，贊助老人院、兒童院、倫敦
醫院心臟科等；也曾捐款及呼籲社團救
助過一位在英國愛丁堡發生車禍昏迷的
內地新移民年輕女士。鄧桂芳是2014年
獲中國國務院頒發全球100位傑出服務
人士中的其中一位，得到祖國的肯定。
新界西貢糧船灣旅歐同鄉會江水生會
長，與鄧桂芳主席一樣，甚至可以說與
所有的新界原居民一樣地愛鄉愛港愛
國。南宋文天祥的正氣歌云：「時窮節
乃見，一一垂丹青」，特別在2019年黑
暴事件上，表現出他們愛鄉愛港愛國的
情操，水生哥說︰「我們支持香港政府
施政、支持香港警察執法。芳姐負責籌
款，我幫忙撰寫文章刊登報紙，呼籲所
有歐洲華僑支持香港政府，並組團返港
向特首表達支持香港政府的決心。」水
生哥是一位多才多能熱心公益的社團領
袖，於2020年獲得英女王頒發BEM勳
章。水生哥為鄉里為新界為香港做了很
多有意義的事情，不僅獲得新界鄉議局
的肯定，也獲得英國的讚賞。
毫無疑問，鄉僑是海外一支強大而穩
固的團結力量，也是另外一種形式的鄉
土的延展。
一場偶遇卻讓我深刻感受到新界原居
民的國家情懷。

香港的聖誕季
還未踏入 12 月，
香港已經提前踏入

聖誕季，無論是港島、九龍還是新
界的各大小商場和街道都逐漸設置
或掛上閃亮的聖誕節裝飾，雖然還
沒有大規模地播放聖誕音樂，但市
民和遊客們都已開始沉浸式感受聖
誕季的到來。
雖已過了小雪的節氣，對比北方，
香港仍算溫暖，香港聖誕季沒有白色
的雪花，卻也有自己獨特的都市韻
味。市民和遊客最喜歡在大型商場的
聖誕裝置之前「打卡」，不少聖誕裝
置是找世界級的設計師匠心打造，價
值不菲，但的確討喜，在沉悶的冬日
給來往過客帶來些許驚喜和歡樂。
在香港過聖誕節，人們會花很多心
思在聖誕服飾和家居的裝飾上。如果
要選購聖誕系列的裝飾，不妨在中環
的砵典乍街（石板街），或是灣仔的
太原街和深水埗的福榮街逛一逛，會
有很多收穫。臨近聖誕季，這些街區
的攤位上都掛滿了紅彤彤的閃亮耀眼
的聖誕服飾，即便不買，也能來感受
節日的喜慶。
香港的聖誕季，還可以去逛聖誕市
集。不少海內外的手工藝創作者都紛
紛拿出自己的佳作，如聖誕香氛蠟
燭、聖誕針織品、聖誕彩繪等等。很
多攤位主都說，參加市集的目的不是

為了賺錢，而是希望和市民遊客分享
自己的創意和對生活的熱愛。在都市
生活得久了，大家都希望從忙碌的狀
態回歸到「慢節奏」，而聖誕季來逛
逛市集，確實是賞心悅目的一次「生
活漫步」。
聖誕季也是美食的佳節。在香港，
聖誕季是很多家庭和公司聚餐的好時
機。大部分的酒店和餐廳都會提供和
聖誕相關的佳餚，酒店的聖誕自助餐
是不錯的選擇，如烤火雞、牛排、龍
蝦、生蠔，還有聖誕必備的聖誕餡餅
或蛋糕……而且，不同餐廳會提供不
同國家的聖誕傳統美食，遊客可以充
分體會到香港的多元文化，這是在別
的地方很少能一次過體驗到的。
香港中西合璧，聖誕節是西方人最
重要的團聚日子，和我們中國人的春
節相似。大家趁着這年底的日子團聚
一起，有美酒佳餚相伴，歡聲笑語，
互訴衷腸，人生在世，一年可能也就
一兩次這樣難得的機會，所以倍加珍
惜。
有時候覺得在香港挺好，聖誕季過
完，再等等就是春節，東西方的節日
都能好好感受一番。香港人對於過這
些傳統的、舶來的節日十分重視，儀
式感很強，那麼就變成一年中有兩三
個月都在準備或者正在過節的路上，
何樂而不為呢？

我們居住處附近
那條街道，先後幾

家店舖關門結束營業，其中一家，開
店不上3個月，鄰居已預料他生意不
會做得長久；因為那家藥業A店，老
闆永遠一人坐鎮，終日鐵青着臉，百
多元1斤的百合，鄰居說她想光顧他
買半斤，老闆瞧也不瞧她一眼就說半
斤不賣，試問碰過釘，誰還對他渴望
貴客光臨的鹿茸燕窩有興趣？
這店果然不到一年便結束了，但是
小老闆壯志凌雲，還是死心不息，不
到3幾個月，又在距離老店兩個街口
轉角處改過店名重操故業，依然穿着
整齊一人坐鎮，但是那張熟悉的面孔
還是如常鐵青，好像怪自己天生苦
命，總沒有人識貨光顧那副模樣。
又是不到3幾個月，招牌未拆，其新

如故，店舖已變成個大空洞，裏面幾
個裝修工人在為未來另一店主動工
了。當然A店老闆已不知去向。
現在說 B店，西餅麵包新開張
時，平口袋仍未需要徵收費用；產
品種類又有點特色，想試試口味，
買了她的瑞士卷，但付鈔後，冷着
臉的老闆娘呆着目光三四十秒沒反
應，一直逃避面向櫃枱上的瑞士
卷，那副表情顯然是擺明「沒有膠

袋」。膠袋條例誰不知道，那時超市
購物的背心袋才收5角錢，生果凍肉
之類平口袋則不收費，麵包店也多用
平口袋，該店卻不會在顧客開聲前就
爽快套上膠袋完成交易，老闆娘慳這
幾分錢，這樣的服務態度，劉德華又
有話說了，見微知著，大概其他顧客
也感到不便，所以，毗鄰開了近十年
的同行還存在，但B店生意卻冷清到
未滿一年就關門，可憐的老闆娘也許
還蒙在鼓裏。
現在談到C店了，C店正是A藥業

空置已久的那個舖位，新店主經營的
是與B店同一類型的餅業，但是門面
燈光明亮，店員笑口常開，每次路過
都見有人注目和光顧，還有人說與風
水有關嗎？就是相信生意興旺，唯人
自召，貨色好，還得記住前生意人金
句：「人無笑臉休開店」。
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有個食物外賣廣告「有溫度的日常」，描述
人們在平淡的生活中自得其樂；溫暖，是生活
中不可或缺的一部分，香港人表面冷漠，但內

心是熱的，需要一些有溫度的日子。
近兩三年香港食肆，從招待到樓面，阿叔、阿姐態度冷漠，
木無表情，送上一杯水，溫水都變「冰水」，收拾枱面像與餐
具有仇，聲浪吵耳欲聾，消費者長期習慣了冷漠和噪音，唯北
上消費，找到了缺失的溫度。
年輕人的公司在深圳南山區辦活動，家人後續前往「萬象天
地」會合消費，商場內外食肆林立，競爭也不少，咖啡店的服
務生，送餐上枱，在你跟前輕輕放下，再報以微笑，有交流有
溫度，先不要把食物質量、價錢和香港比較，光是服務的溫
度，就已經為消費加分。
朋友是某連鎖飲食集團的高層，談及香港的飲食業，簡單一
句話，就是「看不到前景」。請注意，「看不到前景」並不表
示「沒有前景」，大環境正在不斷變化，「看不到」是很客觀
的說法。香港飲食業長期缺人，服務態度有陋習，年輕人不願
意入行，面對港人「北上消費」的挑戰，香港飲食業要生存，
就要做好自己，要改變，得先從「溫度」做起。
朋友管理的飲食集團，最近從內地引入300名外勞，全部都是
內地的年輕人，分別派駐入各區的分店……內地畢業生找工作僧
多粥少，來港工作的薪酬較高，與內地相比是高水平，還有包住
包食，有一定吸引力；資方落本請外勞，條數點計？就是期望外
勞對本地餐飲帶來新氣象，提升服務質素，挽回消費者的信心。
周日到香港仔該集團的茶餐廳感受一下。這天是準備吃午餐

的，掃碼點餐時，發覺有些套餐未開放操作，原來離下午茶餐
還有5分鐘，笑意盈盈的年輕女侍應，把水杯輕輕放在跟前，
知道我們的猶豫，主動提出為我們先點餐後下單，送餐上枱有
速度、有禮貌也有交流，意外看到幾張笑臉，好奇環視餐廳環
境，年輕侍應取代了阿叔阿姐，有位精神奕奕的男主管，站在
一角指揮；要知道，這是下午茶時段，食客都是上年紀的長
者，茶餐也不是正價，這些殷勤的服務是有點超值了；不過收
拾餐具的噪音仍響亮，還有待進一步訓練和改善。
香港餐飲服務，從「有溫度的日常」改變，也是消費者所樂
見的。誰不想留港消費？但這需要大家的努力。

久違了的「溫度」
所謂「學如
逆水行舟，不
進則退」，任

何事物如果停滯不前不進步，
就等於退步。這點對運動員尤
為明顯，幾天不練習便會感到
無法參加比賽。其實這對我們
工作者而言同樣適用，如果不
持續學習行內的新知識，工作
技巧和思維就會隨之退步。
在每一個大型運動會中，電
視製作團隊的角色至關重要，
亦正因如此，全球電視台才會
願意支付高達31億美元（2020
年東京奧運會）的版權費，充分
顯示了電視轉播的重要性。而每
屆奧運會上，國際奧運製作團隊
（OBS）都會徵求全球廣播商的
意見，以改進來屆的服務。
日前我與中央台的一班老朋
友聚會，回想起以前香港電視
台指導中央台製作奧運會電視
節目的情景，但如今中央台的
製作水平已達到世界級：早在
2008年北京奧運會時，中央台
已系統性地提升了電視製作技
巧，目標是向OBS學習；反觀
香港電視的製作水平，則好像
停留在上世紀八十年代，只有
器材水平的提高，但製作水平
卻沒有寸進。其實不止中央台
的製作不斷進步，OBS也在持
續提升。OBS未來的發展趨勢
將朝着AI、8K和IP技術邁進：
AI人工智能的應用使電視台能

夠在幾千小時的奧運片段中迅
速找到特定運動員的片段，這
比以往依賴大量實習生進行標
記的工作方便得多，例如剪輯
世界盃所有入球的工作，比起
靠實習生們的肉眼記錄，現在
靠AI就變得輕鬆許多；8K超高
清製作方面，在北京冬奧時，
OBS與中國傳媒集團（CMG）
和日本放送協會（NHK）合
作，為全球觀眾提供更高質量
的視聽享受；至於傳輸技術
上，過去奧運轉播主要依賴衛
星和光纖，成本較高。而近幾
屆奧運會上，OBS逐漸轉向IP
製作，透過雲端服務增強轉播
訊號，這不僅提高了靈活性，
也降低了成本，轉播商亦可以
遠程控制多個訊號的發送。
OBS這3項技術的發展，意味
着全世界的大型項目也遲早會
跟隨，未來「睇電視」的體驗
也許再不一樣。
在這個快速變化的媒體環境
中，持續進步和創新是關鍵。
無論是中央台還是OBS，他們
都在不斷尋求提升和改進，以
適應未來的挑戰。
然而，香港的電視媒體在這方
面似乎缺乏明確的發展計劃，這
令人擔憂。希望未來我們能夠重
拾對電視製作的重視，積極學習
與國際接軌，推動本地媒體行業
的進步與繁榮，讓香港的電視製
作水平再創輝煌。

不進則退不止是運動員

人到中年，與年紀相仿
的朋友聚會，談論的話題

最初可能是文學、可能是信仰、可能是生活
中的種種變化，但最終總會落到健康上，彼
此熱鬧地交流身體狀況、養生心得，以及看
醫生的經驗。
此外，中年人扎堆，也交流中年人的愛
情。
我的中年朋友們，一些被「困」在不如意
的婚姻生活中，一些已跳出「圍城」，依舊
心懷幻想，在為一份美好的感情尋尋覓覓。
如今大家一致認同的最好的愛情的樣子，就
是兩個人有相同的眼界和格局，靈魂契合，
彼此懂得，能夠相互扶持走向生命的終點。
這樣的愛情可遇難求，多數中年人都感覺自
己人生已過半，愛情可望不可求，婚姻也成
了一種令人身心俱疲的負擔。
我曾經看過的美國電影《The Leisure
Seeker》，中文片名香港翻譯成《人生無限
露營車》、內地翻譯成《愛在記憶消逝

前》，但我更喜歡它的另一個譯名：《求閒
者》。影片的主角是一對年過八旬的夫妻，
老先生是一位患了阿爾茲海默症的文學教
授，妻子亦是癌症晚期，兩人瞞着兒女們，
駕着老舊的房車「私奔」，來了一場說走就
走的休閒之旅。
儘管夫妻倆所駕的房車十分老舊，停駐的
營地也很簡陋，但他們會在陽光下的泥地墊
上地氈，放好桌椅，鋪好桌布，擺上鮮花，
兩人相對而坐，一面各自讀書、一面有一搭
無一搭地閒聊；老先生不記得子女的名字，
也會忘記自己的妻子，有時獨自駕車離開，
全然不記得妻子還未上車，但他看到妻子擰
不開可樂瓶蓋的時候，會忘記自己正在駕車
而放開方向盤幫妻子擰瓶蓋，妻子也從不嫌
棄他無意識地尿濕褲子，總在他尿濕後溫柔
地替他擦拭，讓他換上新褲子；妻子病重暈
倒被急救人員抬走，老先生竟通過她包裏熟
悉的唇膏味道記起要找自己的愛人，並神奇
地找到了醫院……除了兩人在陽光下讀書的

畫面，那些「記得」和「不嫌棄」都很美
好。他們經歷了漫長的婚姻，生活中有柴米
油鹽醬醋茶的繁瑣，有共同養育孩子的艱
辛，有在陽光下一同讀書的浪漫，有令兒女
們都羨慕的白髮蒼蒼時還在玩「花園探秘」
遊戲的甜蜜。直至兩人選擇在房車裏相擁離
世，我看到了愛情最好的樣子。
美國最高法院前大法官安東尼肯尼迪對同

性婚姻的判詞其實適用於所有的婚姻，他
說：「世界上沒有比婚姻更美好更深刻的結
合方式了，因為它象徵了最高境界的愛、忠
誠、奉獻、犧牲和家庭。在組成婚姻關係後，
兩個人都成為了比他們本身更深刻的存在，
婚姻代表了甚至可以超越生死的愛情……」
《The Leisure Seeker》中的老先生因為失

憶，無意中道出了自己從前短暫的出軌經
歷，妻子在痛過後選擇了原諒。如村上春樹
說的「死是生的一部分」，痛大抵也是愛的
一部分吧。婚姻裏未必沒有我們要的愛情，
轉身回頭去扒拉扒拉，說不準就找到了呢。

死是生的一部分

在時光的長河中，總有某些瞬間如
星子般閃耀，在我們內心深處那片柔
軟的角落。
那年深秋的一個夜晚，我如往常一
樣，百無聊賴地瀏覽着微信，朋友圈裏
一組「夜幕下的銀杏」吸引了我。那是
傍晚時分，一盞路燈下，一張長木
椅，周圍幾棵葉子已經黃透了的銀杏
樹。似乎有風拂過，葉子搖曳，洋洋
灑灑地飄落於地上、長椅上。在路燈的
映照下，整個畫面都閃耀着炫目的、金
色的光芒，如詩如畫，讓人不禁想親
臨其境，置身於這樣的畫面裏。
我沉浸這一隅的夜色中，心想，若
是能與心愛的人兒依偎在那張長椅
上，看星辰閃爍、看落葉紛飛，那該
是件多麼浪漫的事啊！我停留在那些
美好的畫面裏遐想。我生長的地方沒
有銀杏樹，更沒見到過真正的銀杏葉
和銀杏果，只是在電視上或圖片中看
過。看着紫玲發的圖片和視頻裏千嬌
百媚的那些銀杏葉，我不禁感嘆道：
「哇，太美了！我好想去撿一把銀杏
葉啊！」我在評論區隨口一說，誰知
第二天紫玲就再一次來到銀杏樹下，
特意為我拍下了很多美景，與千里之
外的我共賞。視頻裏，她的小狗跟着
她在銀杏樹下撒歡，歡快地與地上的
落葉嬉戲玩耍。
紫玲說︰「她給我撿了一些形狀好
看的銀杏葉。」我驚訝地問道：「你
真撿啊？」紫玲應了一聲「嗯！」她
說：「我覺得給你撿銀杏葉是件很浪
漫的事呢。」呵呵，我在手機這端開
心得笑了起來，原來，友情也可以浪

漫。那天，陽光和煦，微風輕拂，金
黃的葉子迎風起舞。銀杏樹下，她專
注地挑揀着葉子。每拾起一片都要仔
細打量，滿意的留下，覺得不夠好的
便輕輕放回地上。她的身影在樹葉與
陽光交織的光影中穿梭，那個畫面很
是溫暖。
這種溫暖的感覺似曾相識，就像

我與紫玲初遇時內心的觸動一樣。
思緒又一次把我拽回到 2006 年的那
個夏天。那時流行在網絡寫博客，
我在《文學博客網》也註冊了一個
號，閒時在上面寫寫自己的生活點滴
和小心思。有時也會去逛逛，看大家
都在寫些什麼。一個偶然的機會讀到
了紫玲的文字，她灑脫的性情與浪漫
的情懷，深深地吸引了我。只要她一
有更新我準會去閱讀、留言，我們有
許多共情之處。就這樣一來一去，我
們成為了無話不談的好友。再後來，
那個平台解散了，而我們的友誼卻一
直都在。
幾天後，快遞員送來了包裹，遠方

的銀杏葉和銀杏果夢幻般地出現在我
的視線裏。我小心翼翼地把銀杏葉從
袋子裏取出來，雖然幾經輾轉，但色
澤依舊艷麗。輕輕觸摸，質感柔潤，
彷彿尚留有大地與風的氣息。我輕輕
捧起一片片好看的銀杏葉，它們的形
狀不一，有些形似一把扇子；有些像
是展翅的蝴蝶；還有些恍若芭蕾舞者
那輕盈的裙襬。每一片獨特的葉子，
似乎都有自己專屬的故事。
我拿出手機，從各個不同的角度拍

攝，想要把它們最美的姿態定格在相

冊裏。為了更好地保存這些遠道而來
的葉子，我把它們當作書籤夾在書頁
之間。
第一次見新鮮的銀杏果，其果形呈

橢圓狀，通身潔白，所以也叫白果。
紫玲說白果吃法多，可煲湯可炒製。
我取部分白果倒入熱鍋，用文火翻
炒。隨着溫度升高，果子在鍋裏歡快
地蹦躂着。聽說生果含有微量的毒
素，我心中有些擔憂，生怕炒得不夠
透徹，於是便將火調小，繼續耐心翻
炒，直至果殼呈焦黃色。
我懷着幾分忐忑與好奇，小心翼翼

地剝開那堅硬的外殼，吹去如蟬翼般
輕薄的外膜，將果仁放入口中細細品
嘗。它的口感柔韌而軟糯，清香中略
帶一絲微苦，這獨特的滋味令人難
忘。而如今，風裏已染上了秋的味
道，紫玲那裏的銀杏該又泛黃了吧。
她曾說過自己格外喜歡秋天的銀杏，
每年都會去拍攝好多照片。我想，她
拍的照片就像我夾於書中的銀杏葉一
般，都是秋天的紀念。
我走向書櫃，找出那本夾着銀杏葉

的書，想看看那些葉子是否還安然無
恙。輕輕翻開書本，一片、兩片……
葉子雖已失去了往日的鮮潤，然而，
它們硬朗的質地與清晰的脈絡，卻於
乾枯之中彰顯出別樣的滄桑之美。雖
說色澤已不再如初，但在內心深處，
它們依然是那個秋天最美的回憶。
幾年過去了，我時不時就會想起那

個秋天，想起我們「共賞」秋色的情
景，想起我初見銀杏葉的欣喜，和品
嘗銀杏果時的好奇，猶在昨天……
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